
LE SUBJONCTIF PRÉSENT 
LE SUBJONCTIF PASSÉ 

 

 



Le subjonctif présent 

Formation : 

ils achètent   ils achèt +  ent 

-e -ions 

-es -iez 

-e -ent 



Le subjonctif passé 

Formation : 

 

 

 

 

 

 

 

            

          

Le chef est surpris        la voiture de fonction. 
      

 Il est furieux        si tôt. 

 

 

le verbe auxiliaire 
avoir/être  

au subjonctif présent 

+ le participe passé 

que j´aie 
 

que je sois 

+ 
 

vendu 
 

parti(e) 
 



L´emploi du subjonctif 

Le subjonctif exprime une attitude subjective. 

 

Il doit être utilisé après 

1) certains verbes 

 

2) certaines conjonctions 

 

3) certaines expressions (le seul, le meilleur, l´unique,…), dans les phrases 
relatives 

 



1) après les verbes qui expriment 

• la volonté, l´ordre, le souhait 

je veux que, je demande que, je désire que, il faut que... 

Ex.: Je désire que vous réussissiez à l´entretien d´embauche. 

 

• le doute, l´incertitude 

je doute que, il est incertain que, il est possible que,  

Ex.: Le banquier doute que les clients soient solvables. 

 

• les sentiments (la crainte, le regret, la tristesse, la joie…) 

j´ai peur, je regrette, je suis triste, heureux, content, désolé…, il est 
dommage… 

Ex.: J´ai peur que le chef ait raté son avion. 

 



Retenez : 

subjonctif 

• penser, croire à la forme 
négative ou à l´inversion 

• il n´est pas probable, il est 
peu probable, il est 
improbable 

• il n´est pas sûr, il n´est pas 
certain 

• il semble 

• douter (pochybovat) 

• trouver + adjectif 
 

indicatif 

• penser, croire 

• espérer 

• il est probable 

 

 

• il est sûr, il est certain 

 

• il me semble, il paraît 

• se douter (tušit) 

• trouver 



2) après les conjonctions qui expriment :  
 

• le temps 

avant que, en attendant que, jusqu´à ce que, avant que… 

Ex. : On reste ici jusqu´à ce que la réceptionniste n´arrive. 

 

• le but 

pour que, afin que, de peur que, de crainte que… 

Ex. : Il ne l´a pas avoué de peur qu´on lui supprime des primes.  

 

 



• la condition, l´hypothèse 

à condition que, à moins que, pourvu que, en admettant 
que, soit que… 

Ex. : Je vous la vendrai à condition que vous me donniez 
l´argent en avance. 

 

• la concession, l´opposition 

bien que, quoique, sans que, quel que, qui que, où que, pour 
… que 

Ex. : Fabien est parti sans que Marion le sache. 

 



3) dans les propositions relatives, après certaines 
expressions 

Quand la proposition relative exprime une idée non concrétisée, le subjonctif est 
fréquemment employé.  

• l´antécédent avec un déterminant indéfini ou est un pronom indéfini (quelqu´un, 
quelque chose, personne, rien)  

Ex. : Elle n'a rencontré personne qui puisse résoudre son problème. 

 

• pour exprimer un but à atteindre, une intention (après les verbes chercher, 
demander, désirer, préférer, avoir envie,...) 

Ex. : Je cherche une secrétaire qui puisse tenir aussi mon agenda. 

 

• lorsque l’antécédent est accompagné d’un superlatif (le meilleur, le/la plus + 
adjectif) ou des adjectifs seul, unique, premier et dernier 

Ex. : Le meilleur chef que tu puisses avoir est peut-être Gilles. 

 



Retenez : 

Quand la proposition principale et la subordonnée ont les mêmes 

sujets, il faut utiliser l´infinitif au lieu du subjonctif . 

 

Je voudrais réussir.     

Il est content de pouvoir faire ce stage.   

Tu regrettes d´avoir fait cette erreur ? 



La concordance des temps  
au subjonctif 
• A présent, on n´utilise que le subjonctif présent et le subjonctif 

passé dans la langue courante. 

 

 

 



Exemples : 

 

Je suis/j´étais heureuse que tu sois déjà là.              (simultanéité) 

 

Il faut/il fallait que vous remplissiez ce questionnaire. (postériorité) 

 

Elle doute/doutait qu´ils aient fini.    (antériorité) 

 



Exemples : 

 

Je suis/j´étais heureuse que tu sois déjà là.              (simultanéité) 

 

Il faut/il fallait que vous remplissiez ce questionnaire. (postériorité) 

 

Elle doute/doutait qu´ils aient fini.    (antériorité) 

 



Ainsi, le subjonctif passé sera utilisé pour exprimer 
l´antériorité... 

La proposition principale est  
au présent : 

 

• Ils ont eu des problèmes. J’en ai peur. 

⇒ J’ai peur qu’ils aient eu des problèmes. 

 

• Le vendeur nous a fait un bon prix. 
Nous le souhaitons. 

⇒ Nous souhaitons que le vendeur nous 
ait fait un bon prix. 

 

 

• Ils ne m’ont pas fait de remise. Je le 
crains. 

⇒ Je crains qu’ils ne m’aient pas fait de 
remise. 

 

 

La proposition principale est  
au passé : 

• Ils ont eu des problèmes. J’en avais peur. 

⇒ J’avais peur qu’ils aient eu des problèmes. 

 

• Le vendeur nous a fait un bon prix. Nous le 
souhaitions. 

⇒ Nous souhaitions que le vendeur nous ait fait 
un bon prix. 

 

• Ils ne m’ont pas fait de remise. Je le craignais. 

⇒ Je craignais qu’ils ne m’aient pas fait de remise. 

 

 

 


